

Crónica Teatral

EN EL NACIONAL

Anoche se presentó en nuestro Teatro Nacional la famosa obra de Marquina «En Flandes se ha puesto el sol». A pesar de la grande y justa popularidad de esta obra, no acudió tanto público como en otras noches.

Si el teatro hubiese estado lleno, hubiera sido el éxito más grande de la temporada; tanto gusto y entusiasmo a los que asistieron.

De los poetas actuales que se dedican al teatro, ninguno ha producido tanto y tan valioso como Eduardo Marquina.

«En Flandes se ha puesto el sol» es de lo más bello del teatro poético-moderno, a pesar de tener el segundo acto un final tan falso, que sería imperdonable si a los poetas no se les toleraran tantas licencias.

La interpretación no pudo ser más excelente. Calvo encarnó a la perfección el altivo capitán Don Diego Acuña de Carvajal. La acción de esgrima del tercer acto entre Calvo y la Asquerino, que hizo el hijo, fué una delicada filigrana.

Sara Esteban interpretó muy bien la noble Magdalena y cosechó muchos aplausos, especialmente el romance de amor y de guerra del primer acto.

Admirable la Asquerino haciendo el tierno Albertino.

Soriano Viesca, el notable actor de carácter, interpretó el Juan Pablo de un modo irreplicable.

Se distinguieron en segundo plano las señoras Encarnación Lara y Pepita Velázquez y los señores Estévez, María y Barreda.

La obra fué presentada con gran propiedad artística en trajes y en decoraciones. Solo son impropias aquellas puertas de cristales del tercer acto, que han de ser golpeadas por los del Tercio con las espadas cuando llegan atropellando por todo.

Ricardo Calvo fué repetidamente ovacionado en el final de todos los actos.

Creemos que es la obra que más ha gustado a nuestro público.

EL BENEFICIO DE LA ASQUERINO

La primera actriz Matilde Asquerino celebra esta noche la función de su beneficio, con el sensacional drama de Echegaray «Mancha que limpia», en el que tanto ella como Calvo tienen ocasión de lucir todas sus facultades artísticas.

Esta noche es de esperar un lleno completo.

DON JUAN TENORIO

Con un lleno rebosante se presentó anoche en el América el tan popular drama de don José Zorrilla «Don Juan Tenorio». El Burlador de Sevilla fué gallardamente interpretado por el primer actor Adrés Chávez, que supo expresar todas las audeces gallardas del legendario personaje.

Esperanza del Barrero se convirtió en la Doña Inés más deliciosa.

La obra fué presentada con un vestuario espléndido y un magnífico decorado.

LAS SUPERHEMBRAS

El título de la comedia que se ha elegido para el beneficio de Sánchez Navarro, no puede ser más sugestivo. «Las Superhembras», es decir, las hembras superiores, se presentarán esta noche en el escenario del América, con su atrevido modo de comprender la vida moderna.

Los escandalos del Dia

Un miembro de la Junta Electoral de San Antonio de Desamparados atacado a machete. El asalto fue iniciado por el Agente de Policía

Un hecho insólito, que no tiene precedente en la vida política de nuestro país, por figurar en él una autoridad, fué el que se desarrolló el lunes en la noche en el pueblo de San Antonio de Desamparados.

Uno de los más entusiastas reformistas, honrado trabajador y hombre de magníficos antecedentes, fué asaltado a mano armada por un grupo de individuos, entre los que figuraba el Agente de Policía de la localidad, Israel Naranjo.

Este suceso, de suyo tan escandaloso y bárbaro, ha despertado malestar entre los vecinos honrados y pacíficos de San Antonio, tanto más cuanto que el suceso ha tenido su origen en las pasiones políticas sustentadas tan brutalmente por nuestros enemigos.

Si la primera autoridad de un pueblo se arma de un cuchillo o de cualquier otro objeto peligroso y ataca a los ciudadanos, cómo, preguntamos nosotros, puede haber orden y tranquilidad en los pueblos? Y qué garantía para los individuos se puede esperar de una autoridad que comete actos de bandalismo, como el que se desarrolló en la noche del lunes en aquel lugar?

Veamos cómo han ocurrido los hechos, que nos fueron relatados sin ningún apasionamiento por la principal víctima, que lo fué el señor José Umaña, miembro reformista de la Junta Electoral de San Antonio de Desamparados.

En la noche del lunes asistió por primera vez a la reunión de la mencionada Junta. Durante ese acto, reinó el mayor orden y Umaña no sospechó lo que por fuera se tramaba en su contra.

Una vez terminada la sesión, Umaña salió a la calle,

Eso no es así

En el «Correo Nacional» se publicó el otro día que el orador reformista señor Chinchilla había pronunciado en Turrialba un discurso calumnioso contra las Hermanas de la Caridad.

Esto no es cierto. El señor Chinchilla no atacó a las Hermanas de la Caridad; lo que hizo fue criticar la manera cómo se practica actualmente recordando las cosas lamentables que se han hecho en el Congreso Nacional contra ciertas Juntas llamadas de caridad, que de todo porán tener menos de caritativas.

como se encontraba al chofer Santiago Monge López, amigo suyo, se dirigió en el auto hacia Desamparados, donde permaneció unos momentos, regresando luego hacia su pueblo.

Pero era entonces cuando le esperaba la emboscada. Al aproximarse a su casa, un grupo de individuos, entre los que figuraban Venero, Antonio y Bernardo Gutiérrez, Antonio Castro, Leopoldo Castro y el Agente de Policía Israel Naranjo, unos armados de cuchillos y los otros de grandes piedras, le agredió furiosamente, como también al chofer Monge López y Víctor Mesén Villalobos.

La lucha era desigual, pues los atacados solamente eran tres, y sin ninguna arma. Los asaltantes agredían a más y mejor y por lo visto, el deseo era acabar con la persona del señor Umaña.

Este, en uno de tantos quites logró armarse de un pequeño palo y con él se defendió mientras se iba aproximando a la casa.

La Comisión de Fiestas se reunirá

La reunión efectuada por el Comité de Festejos Civiles para su instalación, por haber sido juramentados en sus cargos, resultó nula y desde luego el abramiento del directorio.

El Banco de Seguros empieza sus operaciones

Por acuerdo de hoy, el Poder Ejecutivo dispone que, por haberle así manifestado la directiva del Banco de Seguros, abra éste las operaciones con el monopolio de los mismos sobre V.D.A., a partir del primero de noviembre entrante, quedando los existentes hasta la fecha obligando a los contratados hasta su terminación, siempre que aparezcan registrados en la Superintendencia o que se registra antes del primero entrante.

El monopolio no comprende los seguros que en forma cooperativa o mutua practiquen las sociedades existentes en la actualidad y que fueron fundadas para atender esa forma de seguro.

Un niño, que el señor Umaña tiene recogido en su casa, estaba en la puerta y al presenciar el brutal ataque, se apresuró a traer un cuchillo y corriendo llegó al lugar del acontecimiento, para entregarlo al atacado. Pero a pesar de eso no pudo hacer nada con el arma, pues bien pronto de un garrotazo o de una pedrada se lo arrebataron de las manos.

En vista de ello no le quedó más remedio que refugiarse en su casa, antes que perecer en manos de esa gente enfurecida por la pasión política.

Es de notarse la actividad que desplegó el Agente de Policía en el ataque y también es de advertir que este fue bien preparado para la noche y que sólo aguardaron el regreso de Umaña a su casa, para caerle encima como fieras hambrientas. El señor Umaña resultó con varios golpes en la cabeza y otros lugares del cuerpo, que le fueron producidos por las piedras que los asaltantes le arrojaban desesperadamente.

Concierto de hoy

Programa del concierto que dará la Banda Militar esta noche a las 8 p. m. en el Parque Central:

- 1.—Pompas y circunscripciones—Gran Marcha. Elgar.
- 2.—La Dama de Piqué. Obertura. Suppé.
- 3.—Célebre minueto. Paderewsky.
- 4.—Sigurd. Fantasia. Peyer.
- 5.—La Feria Serie es: paola. Lacomé.

Licitación

Para la provisión de cuenta gruesas de lápices azules, según muestras existentes en el almacén escolar, la Secretaría de Hacienda ha abierto licitación para oír propuestas hasta las nueve horas del 6 de noviembre entrante.

El precio debe ser indicado por la mercadería entregada en el propio almacén y entregarse ésta antes del quince de enero próximo.

El pago de la mercadería se hará en cuatro cuotas: la primera al recibo de ella a satisfacción del Departamento, la segunda un mes después, la tercera dos meses después y la última a los tres meses.

También el chofer Monge López resultó bastante golpeado, y herido el señor Víctor Mesén Villalobos.

El señor Umaña como lo decimos, es un activo reformista y en la campaña pasada trabajó en aquella localidad por nuestra causa, con celo y ahinco. Este motivo que los individuos mencionados anteriormente le cobraban odio, y más aumentó ese odio contra Umaña al ver que éste no flaqueaba sus convicciones, sino que, por el contrario, con más aliento y empuje hacía la propaganda en aquella localidad, solo y sin temores de ninguna especie.

De ahí nació en el ánimo de esas gentes la malverción en su contra y el encuentro ha revivido ahora y se ha desahogado de una manera salvaje, tal que si estuviéramos en tiempos de una completa barbarie, en que cada cual puede a sus anchas herir o matar a un semejante, así porque sí, y aunque el gobierno le otorgue el carácter de autoridad.

En este caso, ese carácter de autoridad, de que se inviste a un individuo para velar por el orden público y garantizar la vida de los demás ciudadanos y dar el buen ejemplo de paz y de armonía social, sólo ha servido para imponer una nota de salvajismo en la tranquilidad de un pueblo, y sólo ha servido de aliento para que otros individuos, amparados a esa misma autoridad cometan desafueron que desicuten mucho de su cultura.

El caso que hemos narrado, lo transcribimos al público tal y como la víctima nos lo contó, y esperamos que el señor Presidente de la República se servirá tomar buena nota de él para que se ordene levantar una información y sentar las responsabilidades del caso.

Autorizando a la caja de Conversión

Por acuerdo de hoy se autoriza a la Caja de Conversión para reducir a dólares las monedas de distintos cuños y nacionalidades que ponga o puede tener en su poder, para conservar la convertibilidad de sus billetes, en oro acuñado o en giros sobre Nueva York, al tenor de su leyenda, en la forma y momento que juzgue oportuno y en proporción en los giros y monedas que lleve más cantidad del cambio.

Próxima temporada taurina

Están muy adelantados los preparativos para la próxima temporada taurina en nuestra capital.

El empresario don Claudio Rojas y el Gerente de la Empresa Joaquín Martínez (Malagueño), se han pasado una temporada en Nicaragua es cogiendo toros bravos en las mejores haciendas de aquel país.

Los toros seleccionados están ya en camino y con ellos el señor Rojas quien lleva dos toreros que continúan probando toros en las haciendas de la travesía.

Malagueño debe embarcar mañana para estar en San José el sábado o el domingo.

Lo más importante es que el mes próximo llegarán una partida de toros de raza española, adquiridos por Almanseño en México, sin reparar en gastos.

Almanseño debe llegar a nuestra ciudad a mediados de noviembre, dispuesto a preparar una temporada taurina como nunca se había soñado aquí.

Ya se habla también de la próxima llegada de toreros de fama; pero no damos los nombres porque nada hay arreglado todavía.

Los aficionados están contentísimos porque este año verán verdaderas corridas.

Permanente

Se avisa a don Romeo Muñoz se sirva pasar por la imprenta de «La Prensa» para cancelar la cuenta que debe de \$ 80 valor de la impresión del N.º 20 de «La Estrella de Limón».

El Cambio

Hoy a las 15 horas

New York.....	400 3/4 %
London.....	389—
Paris.....	86
España.....	284
Italia.....	82
Sulza.....	386
Bélgica.....	93
Dól. sobre Berlín	400—
más 1 %	
Amsterdam or a.	40—

Libros en venta

en la Dirección de LA PRENSA
CARMEN DE BURGOS
A \$ 3.00 el tomo
La Mujer Fantástica, novela,
Nueva cocina práctica
La malcasada, novela
Amadis de Gaulis (arreglo)
Últimos modelos de cartas 2.00
El Tesoro de la Belleza, 2.00
OBRAS DE J. DE GOURMON
El vellocino de oro, novela, 2.50

LUIS CRUZ MEZA

ABOGADO Y NOTARIO
Oficinas frente al Sagrario,

Telefono 458

Nota del Día

DOCE PREGUNTAS

Los problemas de América

La Sociedad organizadora del Congreso de Montevideo, ha formulado un interesantísimo cuestionario que consta de doce preguntas y lo está haciendo circular por todas las repúblicas hermanas, para que sea discutido por los hombres de talento del Nuevo Mundo.

En ese formulario puede decirse que se encierran todos los grandes problemas de América. He aquí las doce preguntas:

- 1.—¿Qué opina usted sobre la conveniencia de realizar un Congreso de Intelectuales y universitarios ibero-americanos?
2.—Para usted existe un Problema Americano, cuáles son sus características?
3.—Ibero-América tiene una personalidad: cuáles son sus características?
4.—¿Existe una cultura americana; si no, cómo se podría crear?
5.—¿Cree Ud. posible la unidad política de Ibero-América; cómo?
6.—¿Existe la conciencia de la unidad moral y espiritual de América?
7.—¿Existe el peligro del Imperialismo yanqui? ¿Cómo se manifiesta éste?
8.—¿Cómo nos podríamos defender?
9.—El hombre de estado, ¿cómo puede contribuir a la realización de estos ideales? (Referido a las preguntas 4, 5 y 6)
10.—Para usted, ¿cuáles son los ideales de América frente a la humanidad?
12.—¿Cree Ud. que América trae al mundo una nueva sensibilidad, un nuevo concepto de la vida?
12.—¿Tiene usted confianza en el sino de Ibero-América?

Este cuestionario, elaborado por la Asociación "Diógenes" de la República Argentina se pretende que sea contestado por los cerebros directores de América, para recopilar todas las respuestas en un libro que se publicará antes de celebrarse el Congreso de Intelectuales y universitarios convocado para 1926 en la ciudad de Montevideo.

Como ve el lector, cada una de esas doce preguntas se prestan a largos y profundos estudios. Unas interesan especialmente a la raza ibero-americana y las otras a la América en general, abarcando las más grandes cuestiones político científicas, de importancia trascendental para el porvenir de los pueblos americanos.

No hemos nacido en América y no nos sentimos con autoridad ni con fuerzas suficientes para abordar tan grandes problemas, aunque en América vivimos ya muchos años y sus cuestiones nos interesan profundamente. Son los intelectuales de este continente, quienes tienen la obligación de estudiar despacio y serenamente tan magnos asuntos.

Los Ateneos, las Universidades, todos los Centros de Estudios Sociales y Políticos, tienen el deber de poner a discusión esos problemas y recopilar las conclusiones.

Nosotros esbozaremos oportunamente algunos de esos temas, que ninguno de los que vivimos en América tenemos derecho a inhibirnos de los problemas de este continente en el que se está elaborando una nueva civilización.

BERNARDO MERINO

La brillante velada de Aserri

En la Escuela de Aserri se celebró el domingo una brillante velada para recaudar fondos para obras de reforma en la misma escuela.

Asistió a la velada lo mejor de aquella sociedad.

Tomaron parte en ella las Sritas. Emilce Díaz y María Julia Aguilar y la señora Telma de Aguilar, cantando romanzas y tonadillas y recitando lindas poesías.

Don Célmo Angel Mora, que compuso la letra de un bonito himno

para la Escuela, recibió como premio una medalla de plata con iniciales de oro, y otra el señor Urbino Barboza, autor de la música. Los premios fueron ofrecidos por bellas señoritas en lindos versos.

La velada tuvo un éxito extraordinario.

El calzado más fuerte y elegante
R. AQUILES SANCHES
50 vrs. al Sur del Teatro Moderno.

Precios económicos

Incidente en Nuestras Oficinas Sensacional

destitución

Temprano de la mañana, al dar comienzo a nuestras cotidianas labores, se presentó inusitadamente el cachureco Ernesto Barahona, haciendo alarde en hinchadas frases de su próximo viaje a Nicaragua a fin de ponerse a las órdenes de Chamorro, del cual se dice fiel partidario y espera encontrar allá las cosas de diferente manera que cuando vino, y poder compartir el bacalao que el triunfo de los liberales le han quitado.

Como lanzara dicitrios contra el Liberalismo, el señor Justo H. Cuadra, que trabaja con ahínco y honradez en nuestra casa, le reclamó haciéndole graves cargos y retándolo, porque guardara silencio, a lo que Barahona rehuyó, manifestando que lo que los conservadores quieren es que se les participe únicamente en los puestos públicos, a lo que,—

según sus palabras,— tienen derecho, por ser un medio único, para muchos, de existencia.

Por eso se pelea, según el señor Barahona, en Nicaragua: por los huesos se ha hecho derramar sangre y se compromete la soberanía; pero según él, todo está pronto a terminar y por eso se marchará allá, para recoger lo que desea.

El señor Cuadra, en vista de que no le aceptó el reto que le lanzó, lo humilló con traes de ironía; pero Barahona prefirió callar, diciendo que él no quería molestias para él y que mejor no hablaría más.

¿Que no se asomará el sonrojo a la cara de estos hombres que defienden a capa y espada a Emilia-no Chamorro, el verdadero culpable de la triste situación en que se halla la pobre y desventurada Nicaragua?

Madrid, vía Hendaya.— La noticia de que el Directorio había acordado el cese del general Valeriano Weyler, como jefe del Estado Mayor General y que se propagó en Madrid, hasta últimas horas de la tarde del lunes produjo singular expectación, la que aumentó al conocerse los términos lógicos en que estaba redactado el decreto que no tenía una sola frase de reconocimiento hacia el príncipe de la milicia, que siempre fué considerado como una gran figura nacional.

Durante todo, el día no se habló en Madrid de otra cosa que de la destitución de Weyler, y a falta de una explicación precisa por parte del Directorio, la fantasía pública, se echó a volar, derivando conclusiones difusas.

No es un secreto para nadie que desde el 13 de setiembre de 1923, el general Weyler que siempre colocó la disciplina por encima de las demás virtudes militares, se ha opuesto al Directorio, pero esto no fué óbice para que se le guardaran hasta ahora toda clase de respetos y en diversas ocasiones el propio Marqués de Estella rindió en público su homenaje al anciano general, que éste se contentaba en la mayoría de las veces, con retribuir dando esta simple respuesta irónica: "Yo siempre, en toda mi vida, no he sido otra cosa que un militar disciplinado."

Entre las varias impresiones que el conresponsal recogió en los círculos políticos y militares, parece que la más aproximada a la realidad es aquella que relaciona la destitución del General Weyler con las frases pronunciadas por éste en la estación del Norte, ante un grupo de generales en el momento en que se esperaba la llegada de los reyes.

Weyer, que slente como pocos, gran satisfacción en ver que el ejército haya reconquistado su prestigio trayendo victoriosos a Axdir, no cree en cambio en la eficacia de la labor realizada en Marruecos, y la estima incompleta, en tanto que una acertada orientación política no saque un partido favorable de los triunfos obtenidos.

Weyler cree un error la obstinación del Directorio de continuar en el poder descuidando la cuestión financiera y sin preocuparse por el descontento general que reina en el país, que según sus propias palabras es tan grande "que si siquiera ha cedido espontáneamente al júbilo de las noticias victoriosas en Marruecos temiendo que la aureola de triunfos oscurezcan la gravedad de otros problemas nacionales".

Todo esto dicho con franqueza que caracteriza a Weyler, disgustó profundamente al Marqués de Estella, quien, plenamente satisfecho de su propia actuación, no se siente propicio a someterse a esas críticas.

Estella ordenó al Marqués de Magaz, la destitución de Weyler, después de haberla consultado por teléfono con el rey y obtener el asentimiento del Monarca. Se decía que en el seno del directorio, algunos generales discrepan sobre la oportunidad del relevo de Weyler, pero finalmente se solidarizaron.

En donde mayor impresión ha causado la destitución de Weyler es entre la oficialidad de la reserva, que le guarda vieja gratitud por las mejoras introducidas en su clase.

Weyler se encontraba justamente en el Ferrol, cuando se publicara su cese y dirigió tres telegramas cuyo texto se ignora.

Uno al rey, otro a Tetuán, al Ato Comisario y otro al directorio.

Esperan el circo en Puntarenas El arreglo de calles

Con motivo de acercarse ya el verano ha entrado el puerto de Puntarenas en una actividad inusitada en su comercio como en la vida social.

Hablando con un estimado amigo de aquel puerto, nos decía esta mañana: nosotros hemos entrado en una nueva vida ya; se nota entusiasmo y se espera entre los viejos y los forasteros, con gran entusiasmo la llegada del circo Europeo Oriental.

Una de las circunstancias que dan prueba evidente del resurgimiento en el puerto, nos dijo, es la demanda grande que tiene el café exquisito en verdad, que produce la fábrica de don Rudecindo Montero, "La Floresta", cuyas ventas dan al agente don Luis Gutiérrez un rendimiento evidenciable y bastante popularidad. Efectivamente, es el único café sollicitado y, precisamente he venido a conversar con el señor Montero a fin de ver si es posible que aumente la capacidad de su tostador, pues ya en Puntarenas, como en todas partes donde se consume, escasea el artículo día a día, aun cuando los pedidos son grandes, pues la clientela aumenta constantemente.

Nosotros creemos que bien se merece el puerto tal atención y no dudamos que el señor Montero y su agente don Luis, sabrán poner sus características actividades en pro de aquel vecindario.

Se está procediendo a la reparación de calles, rellenando los huecos bajo la dirección del maestro de trabajos municipales, don Cornelio Chavez en asocio de don Ismael Morales, nombrado recientemente por la Comisión de Vías Públicas, auxiliar de ese departamento. De desear sería se mirara con atención aquellas calles por donde transitan los camiones de pasajeros que las destruyen rápidamente y si no se reparan pronto estarán irreparables del todo.

Ferretería del Mercado

MUÑOZ, VARGAS y Cia.

Teléfono 1068 — Apartado 1277

Farbo

Pintura de agua insuperable. Pinturas preparadas de Sherwin Willams.

Iris Flat Tott

Enamoid y Especial para Techos

Compruebe la calidad y consulte los precios

OBSEQUIOS DE NAVIDAD

Por cada COLON que Usted compre al CONTADO

En la INDIA

Se le dará UN TIQUETE para que Usted entre al SORTEO

Valiosos Regalos en Efectivo y Artículos de Buen Gasto

Eduardo L. Fernandez

Apartado 1094 — SAN JOSE — Teléfono 378

Manuel Madrigal Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

Baratillo de pasimires y ropa hecha

LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ginger grande y pequeña

TRAUBE

Done Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble K a Champagne Cream Soda - Gengerale

El Problema de la Tierra

Dichosamente en nuestro país ya se preocupan los hombres por los problemas sociales. Hace algunos meses se reunieron algunos obreros de juicio claro, y formaron, después de vencer dificultades impresionables, una cooperativa constructora para procurarles hogar a los trabajadores a cambio de una módica contribución; luego, los mismos obreros, comenzados del buen éxito de las iniciativas sensatas, organizaron una institución bancaria cuyos resultados han sido del todo halagüeños, y al presente, se piensa formar una sociedad de consumos con el objeto de que los artesanos compren los artículos de primera necesidad a precio de costo. Y estos progresos económicos y sociales alcanzados por el esfuerzo de varios empeñosos reformistas, está diciendo a las claras que la vida de los trabajadores costarricenses puede ser más llevadera, a fuerza de orden, de lucha, de constancia.

Ahora se presentó el problema de la tierra que, demás decir, interesa al obrero y al campesino. Nadie ignora que en Costa Rica hay poderosos terratenientes, dueños de vastas y férricas extensiones que nunca han sido aderezadas ni sembradas por los propietarios. Esos terrenos abandonados no rinden ningún beneficio al país. Cuando nuestros campesinos llegan a esos latifundios en donde no se encuentra ni la huella del pie humano, talan la montaña, improvisan un rancho, llevan a su mujer y a sus hijos, siembran granos para tener la senalla y modesta comida del año. Los dueños, fuera de sí, soberbios y altaneros al correr del tiempo, tratan de arrojarlos, para disfrutar del trabajo ajeno y de las mejoras hechas en sus propiedades. Puede ser esto humano? Puede ser esto justo? No, nunca jamás.

La tierra debe ser del que la cultiva, del labriego que se interna en la tierra distante, que la riega con el sudor de su frente y la engalana con sus manos.

La tierra no debe ser del adinerado oportunista, que compra gracias, que consigue denuncias a un valor mezquino, y durante cincuenta o más años tiene tales extensiones en estado improductivo.

Los grandes terratenientes, los señores feudales de nuestro tiempo, son los que se oponen a que la tierra sea del que la trabaja. Y es que cabe tanta mezquindad en su pecho, cabe tanta maldad en su corazón, que piden castigo para los altivos ocupantes de sus tierras y desean la expropiación inmediata. Pero véase como tales latifundistas, al amparo de leyes inicuas, al calor de influencias políticas, al mismo tiempo que exigen dureza para los campesinos que siembran la tierra, piden también dineros al Estado, deseosos de luchar sin pauta ni medida. Pues bien. El Reformismo, que es el Partido del pueblo y de los desamparados, defiende los derechos del trabajador, y al rico, al explotador, al verdugo, le dice, no. La tierra es del que la siembra con amor, del que respicia los halagos de la ciudad, y se va al campo distante, a procurarse el sustento diario, con la energía de su brazo. He aquí por qué el General Volio se levanta en los escaños del Congreso y defiende con valor y entereza a las humildes hijas del país. Y por eso, el General vive en el corazón del pueblo, es decir, en el corazón de la Patria.

(Tomado de LA REFORMA)

Sembremos las ideas

Tenemos a la vista una porción de libros, de esos libros, que mueven nuestros sentimientos y que agitan nuestras ideas. Estos libros nos inclinan al bien, a la justicia, a la verdad. Estos libros podrían salvar al mundo y acercarlo a la felicidad. . .

¿Pero quién conoce estos libros? ¿Nadie! Cuatro afilados, cuatro críticos. . . Estos libros, como las flores, nacen y mueren en pocos días. . .

No se hace nada por la cultura. Los libros buenos debían prodigarse gratis al pueblo. . . Debían hacerse copiosas económicas ediciones y regalárselas a todos y hacerlas llegar a todos los rincones. . . De las obras notables debían extraerse compendios y cartillas y darlas profusamente a los niños, a los obreros, a los campesinos, a los soldados. . .

Costaría menos hacer esta siembra anual en los corazonces y en las inteligencias, que sembrar trigo en los campos. . . y tan necesario como el pan de cada día, es el pan del espíritu. . .

No solo estamos obligados a pensar, sino a sembrar nuestras ideas. . .

Multipliquemos los libros, regalemos los libros, sembremos en el campo de la vida la simiente de los buenos libros!

Las bibliotecas públicas y las bibliotecas populares y

de sociedades, hacen algo por la instrucción y la cultura, pero no cuanto se necesita.

Nos parece más eficaz el profuso reparto de libros, folletos y hojas. . . sobre todo de folletos económicos, muy aprovechado el poco papel, bien outridos de concisas pero substanciosas ideas sociales de tendencia moderna y de orientación individual. . . Y también incluir en ellos breve y amena sana literatura y doctrinas sensatas sobre emancipación de la mujer. . .

Los libritos, los folletos, pueden leerse en casa, durante un ratito antes de dormir; pueden llevarse en el bolsillo, pueden traspasarse a otras personas, pueden correr y extenderse. . . Y total su costo es insignificante.

Briodamos la buena idea a los niños que no saben qué hacer con su dinero. . . Poniendo en las tapas su nombre de patrocinadores, pueden editar por su cuenta libritos que repartirán gratuitamente. . . Y su nombre quedará perpetuado en la más noble de las obras.

No hemos congregado a juntas y reuniones para dar vida a nuestra idea. . . Nos parece buena y la echamos a los cuatro vientos con un gesto de sembradores. . . Caiga la semilla al surco y que Dios la bendiga. . .

Vicente Medina.

Cómo apreciamos las cosas

Si nos dedicáramos a ver únicamente la superficie de la sociedad en que vivimos, tendríamos que decir que no daríamos cuenta de nada de lo que en ella pasa. Medir la verdad de la existencia por su exteriorización en hechos es expuesto a errar lamentablemente en esa medición.

Quienes no quieren, a pesar de tener la obligación moral de hacerlo, profundizar las causas que provocan las protestas de nuestros hombres, cometen pecado.

Cuando nos afilamos al Partido Reformista, lo hicimos convencidos firmemente que era necesario adoptar una posición definida en esta lucha por el progreso de Costa Rica. La injusticia que provoca un desequilibrio de las fuerzas componentes de la Nación, tenía que ser combatida, para que, armonizando la vida de nuestro pueblo, fuera fácil equilibrar la vida de todos los ciudadanos y evitar, para el porvenir, futuros excesos de los explotados en contra de los que creen tener el derecho de pertenecer a las clases explotadoras. Pero no pensamos ni por un momento que sería fácil la falta.

Es cosa muy difícil hacer amar por la masa del pueblo las ideas; pero tenemos fe en que este pueblo, inteligente como es, sabrá comprender que la causa que nosotros sustentamos es su causa. Y una vez que esto se realice, será imposible a los Partidos contrarios, que representan el conservatismo, vencer las fuerzas propulsoras que están latentes en la conciencia popular.

Por eso no nos detendremos a escuchar pequeñeces y seguiremos en la brecha la línea recta que nos hemos trazado desde el comienzo de lucha. Si a veces no detenemos a escuchar y discutir personalidades, lo hacemos obligados a ello, como se ve obligado a defenderse contra la jauría, el león perseguido por los cazadores; pero declaramos con sinceridad que preferiríamos discutir los problemas que tienen para el país vital importancia sin mezclar para nada los nombres de las personas, que hacerlo todo cuestión de personales simpatías o antipatías.

Desde que se inició la campaña del Partido Reformista, la política de plaza pública se ha moralizado mucho. Ahora en el pueblo se escuchan voces de razón que hablan de los problemas de la tierra, de la tributación, de la higiene, de la mortalidad infantil, en fin, la tribuna reformista es cátedra desde donde se dice al pueblo lo que en verdad le interesa. Desde esa tribuna se le dice a los costarricenses todos: amad la libertad, amad la vida; exigid para vuestros hijos el derecho a la instrucción, a la igualdad ante la ley y ante la vida.

J. A.

Un llamamiento a la Juventud

Hay muchas personas que creen que ser joven es ser inconsciente y que es tener el derecho de ser perdonado de cosas imperdonables; francamente, si esto fuera la juventud, más valdría que pasara pronto, con su estupidez. Pero nosotros no pensamos así; todo joven debe tener fe en él mismo, confianza en la vida, y debe ir hacia la belleza. . . Ser joven es ser entusiasta, es amar lo grande, es vivir, es no fijarse en las bajezas. . . Ser joven, es sentir amor por sus semejantes, es sacrificarse por ellos. Ser joven es contemplar y estudiar lo que nos rodea con nuevos ojos, es amar sin servilismo, es no odiar. . . La juventud, es el período de más alegría, es la primavera, es la época en que florece todo, en que todo parece sencillo, fácil, es el momento en que vemos ya muy cerca el porvenir más hermoso; es la hora luminosa de nuestras ilusiones. Y puesto que la juventud ama, como dijimos, lo más bello es lógico que debe amar lo más santo, lo más sagrado, la Patria. Por eso es que hoy le pedimos por medio de este llamamiento que nos ayude a trabajar, por el progreso y reforma, de nuestra Patria, que es una de las causas más grandes y más sublimes de la Humanidad. Qué es lo que encamina a las naciones al adelanto y bienestar general; nosotros creemos que allí es donde está el germen de la sociedad futura.

Pedimos que cada uno haga algo útil por los demás, pedimos que se olviden los rencores, y que si los componentes de nuestra juventud sienten deseos de hacer algo en favor de altos ideales, que lo hagan.

No nos dirigimos a la juventud de una sola raza o casta, sino a todas las juventudes. Las páginas de La Prensa y La Reforma, y nosotros nos consideramos muy honrados al recibir la colaboración de dichos elementos, en ellos como jóvenes, síramos un porvenir halagador para la patria y la Reforma. Nosotros lo que queremos en resumen es que nos ayuden a cultivar inteligencias, a preparar espíritus para que más tarde ya reine la serenidad, para que más tarde ya sean desterrados el engaño y el odio para siempre. Esa juventud entusiasta que nunca debe permanecer inactiva, que siempre tiene que dejar un rastro por su camino, esa juventud, es la que nos debe ayudar, con su grano de arena, a reformar y engrandecer a nuestra Patria. Ya que el Gral. Volio, con su hermoso programa de Socialismo Cristiano, de luz y Reforma, dió un llamamiento a todos los jóvenes, para luchar por el engrandecimiento, adelanto y progreso de nuestra Patria y el bienestar y las aspiraciones, de nosotros los jóvenes se verán colmados en no lejano día, pues el ilustre Jefe Reformista, Gral. don Jorge Volio, impulsó y ayuda a la juventud que comienza.

JOSÉ T. PAGANI M.

LUIS CRUZ MEZA
ABOGADO Y NOTARIO
Oficinas frente al Sagrario.
Teléfono 458

Para Restriados, Gripe e Influenza

Y como preventivo, tómese el Laxativo BROMO QUININA. Es un remedio eficaz y probado. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.
PARIS MEDICINE CO., St. Louis, U. S. A.

LA FLORESTA
Toda persona de buen gusto, pide café y cacao que elabora esta casa.—DE VENTA EN TODAS PARTES
TELEFONO 889 R. MONTERO

Varios nicas quieren marchar a su patria a defenderla

Con motivo de los últimos ésta tienen deseos de regresar a su patria para defenderla contra la ignominia en el día de los militares de Loma de Tiscapa y del L. Algunos intentan hacer el vantamiento del ambicioso viaje por tierra. Emillo Chamorro, varios nicas Feliz viaje y éxito en su cruzada les deseamos.

JARDINERIA MODERNA
150 VARAS AL SUR DE LA SOLEDAD
Los rosales más grandes de la
AMERICAN BEAUTY
Samuel Vargas Coto
TELEFONO 519

LOS CUATRO GATOS
Cantina - Repostería - Refresquería
Teléfono No. 1016
— LA MAS SELECTA —
BARLETA NROS.

ALFONSO ALTSCHUL
Representante
de casas y fábricas universalmente conocidas

AVISO
Se trasladó 25 varas al Oeste de
"La Barcelona"
LA FUNERARIA DE ANTONIO VARGAS

LA ESPAÑA
ALMACEN DE ABARROTES
Fábrica de Velas, Jabón y Fideos
100 varas al Oeste del Palacio de Justicia
Martinez & Co.
APARTADO N° 211
TELEFONO N° 604

Teatro América
Miércoles 28 de Octubre de 1925

Despedida de la Compañía
—VIRGINIA FABREGAS—
A beneficio del galán joven
MANUEL SANCHEZ NAVARRO
con el estreno de la Comedia
de Victoriano Sardou

Los Superhombres
y FIN DE FIESTA
A Dos Colones todo asiento

Teatro Variedades
Miércoles 28 de Octubre

A las 7 p. m.—Principia la serie
Los Dos Pilettes
Capítulo 1º Mentira
Capítulo 2º Zepherini & Cº

A las 8.30. — Gran Estreno
OROPEL

A los Reformistas

El infrascrito Secretario General del Partido Reformista hace saber a todos los cooptarios que la próxima reunión, que ha de verificarse el jueves de la presente semana por la noche, tendrá lugar en la plazuela conocida con el nombre de La Bomba, en el Paso de la Vaca.

A. SALAZAR S
Secretario General

Un excelente empleado municipal

En su próxima reunión tratará el Honorable Ayuntamiento de esta Ciudad, de la gestión hecha por don David Salazar Sequeira para que se le conceda un plazo de 5 años, para seguir ocupando con su casita un pequeño espacio de los vastos terrenos municipales del Matadero, a cambio de la vigilancia de día y de noche de esas extensas propiedades, como ha venido haciéndolo cumplida y honradamente el señor Salazar desde hace muchos años.

Es muy de desear que se premie a ese buen servidor municipal, como él lo merece, accediendo a su petición.

El Municipio sabrá probar así que se preocupa por sus buenos empleados y fieles servidores.

Interview con la Reina de España

MADRID, octubre.—Una dama norteamericana, representante del "Ladies Home Journal", de Filadelfia, ha obtenido por especial merced y mediante la intervención del Embajador Mr. Moore, una entrevista con la Reina Victoria Eugenia, la primera que haya concedido la egregia dama y con previa autorización de su Augusto esposo.

La periodista agraciada, que sorprendió a la soberana de España en la intimidad de su hogar, revelará a los lectores aspectos desconocidos de la vida de Palacio, las inquietudes de la Reina como esposa sus desvelos como madre y las aficiones de sus hijos. Explicará, además, como concilia la Reina las necesidades del ambiente español con sus naturales preferencias por los métodos educativos británicos.

La dama periodista aprovechará también la oportunidad para desvirtuar ciertos rumores propalados, según los cuales los infantes de España tienen salud precaria, demostrando, al contrario, que los hijos de los Reyes son modelo de salud, y equilibrio físico e intelectual, desde el Príncipe de Asturias, que repuesto de sus pasadas dolencias es un hermoso ejemplar de adolescente hasta los infantes Juan y Gonzalo, que alegraron el regio hogar con las gracias y vivacidad propias de sus pocos años.

La corresponsal del «Laies Home Journal» dedicará un capítulo especial a las infantas Cristina y Beatriz, muchachas sencillas y buenas, cuya delicada belleza y extraordinaria distinción iluminan la austeridad del palacio y le prestan los encantos de su prestigiosa fazienda.

La interesante entrevista, que constituye un verdadero estudio de una familia española, realiza la noble figura de la Reina Victoria Eugenia, sus desvelos de Madre, sus virtudes de esposa y sus rasgos filantrópicos, pero destaca sobre todo la modestia de esta mujer excepcional, que extranjera al principio, se ha hecho amar profundamente del pueblo español, teniendo influencia decisiva en los destinos de España y habiendo preferido permanecer, en la penumbra, velando por el bienestar del esp. so, educando ejemplarmente a los hijos y compartiendo en fin las responsabilidades y sinsabores de un reinado iniciado sangrientamente y que tanto ha contribuido a hacer popular con su bondad e inteligencia.

Asuntos municipales

El Acuerdo tomado para recargar el puesto de Administrador del Matadero Municipal en el Veterinario Dr. Anselmo Rivera ha producido mal efecto tanto en el personal de aquel establecimiento como en los negociantes de carne y destazadores y en el público en general.

Parece que el Dr. Rivera no reúne condiciones para Administrador, como ya se ha probado, y que en cambio el señor Juan María Quezada, que actualmente desempeña el cargo, es además competente y honorable, persona que cuenta con todas las simpatías entre el elemento que frecuenta el Matadero, por sus condiciones de ecuanimidad y acierto.

Hoy conocerá la Comisión de Sanidad de una petición al respecto que tiende a pedir que se revoque el acuerdo del recargo y se dejen las cosas como están.

Es muy de esperarse que se atienda debidamente esa solicitud.

Un peligro inminente para los niños

Hemos notado que al pasar algunos camiones por la calle que da al frente de la Escuela de Los Leones, los niños que esperan el toque de entrada, se divierten en "colarse a dichos carros".

Después ocurre un grave accidente y entonces se vendrán echando culpas al chófer o al conductor, no pensando que ello se debe únicamente a la imprudencia de los niños.

Llamamos la atención sobre el particular a las autoridades de policía.

Las mejores obras de los mejores autores, en la Dirección de 'La Prensa'

Sin agua y sin luz

Nuestra capital ha estado padeciendo en los tres días anteriores de la falta de agua en casi todos los sectores desde el día sábado pasado, según nos informan por motivo a la colocación de aparatos hidrantes para los sifones, y en el día de hoy donde hay agua llega en escasa cantidad.

Igualmente ha faltado la fuerza y luz incandescente de la Compañía Felipe J. Alvarado y Co., teniendo a más de la mitad de la población a oscuras.

En un principio creímos se tratará de algún desperfecto ocasionado por el último aguacero, pero al transcurrir tanto tiempo sin que se subsane, no nos explicamos cuáles es la causa.

Existe decontorno por tales deficiencias y a la Municipalidad corrige de una vez por todas las deficiencias de la cañería que es la esencial ya que, como hemos informado anteriormente, la cuestión de energía eléctrica está casi solucionada con la próxima instalación de las maquinarias de la Compañía Nacional Hidro eléctrica que tiene los trabajos muy avanzados y en breve servirá ampliamente al público.

En Electrón se trabaja con actividad y ya las acciones de la empresa, cubiertas en su mayoría alcanzan altas cotizaciones en el mercado.

Es este otro triunfo de la cooperación nacional, en gran escala beneficiado a la sociedad en general.

Se ha procedido a la limpieza de casas

Ya varios propietarios han emprendido la pintura de las fachadas de sus casas, mejorando el ornato capitalino.

De desear sería que el Gobierno siguiera igual ejemplo y reparara sus edificios.

En homenaje al recordado profesor Salinas

El señor Presidente ha puesto el ejecutarse al acuerdo por el cual se destina la suma de dos mil colones para adquirir una placa conmemorativa de la actuación del recordado profesor y en la institución de una beca temporal para el mejor alumno o alumna de cualesquiera de los colegios de Segunda Enseñanza, la cual será otorgada después del curso actual.

Una oportunidad en Limón

María v. de Acevedo, por tener que ausentarse del país, vende dos brillantes negocios: uno que está situado frente al Mercado de Limón, conocido con el nombre de "Las Niquitas"; y otro que se llama "La Montañeza", ambos son establecimientos de cafetería que cuentan con muy selecta clientela y con locales bastante amplios para agrandar el negocio.

También vende en Cañas de Guanacaste una casa pequeña con suficiente fondo y situada en lugar céntrico de la población. Quién tenga interés en esta última propuesta, puede entenderse en la ciudad de Limón con dicha propietaria o en Cañas con don Salvador Briceno.

Calzado elegante, fino y de exquisito gusto, con ligereza donde

-JOSE RAMON SIBAJA-

25 varas al Norte de la Botica Oriental

Ecocromico
sin dejar de ser elegante

Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precios

DEPOSITO DE MADERAS

TALLER DE CONSTRUCCIONES
MORA Y MONGE
PRECIOS SIN COMPETENCIA
Especialidades en Puertas y Ventanas
VISITENOS Y SE COVENCERA
Apartado 638 — Teléfono 71 — 25 vrs. al N. de la Botica Astorga

Candidatos a diputados del Partido Reformista para las elecciones que se verificarán el 6 de diciembre de 1925

- PROVINCIA DE SAN JOSE
- 1 General don Jorge Volio Jiménez
 - 2 Don Julio Padilla Romero
 - 3 Don Juan Rafael Pérez
 - 4 Presbítero don Manuel Zavaleta V.
 - 5 Don Rafael Salazar Oreamuno
 - 6 Doctor don Gustavo Odio de Granda
 - 7 Don Otoniel Brenes Rojas
 - 8 Don José Angel Brenes Zúñiga
 - 9 Don J. Miguel Rodríguez Villarreal
- Suplentes:
- 1 Don Miguel Angel Castro Gutiérrez
 - 2 Don Federico Volio González
- PROVINCIA DE CARTAGO
- 1 Don Manuel Antonio Solano
- Suplentes:
- 1 Don Manuel Rojas
 - 2 Don Felipe Sancho Y.
- PROVINCIA DE ALAJUELA
- 1 Don Aquileo Orlich
 - 2 Don Frolán Bolaños
 - 3 Don Aurelio Salazar S.
 - 4 Don Emilio Vargas S.
 - 5 Don Federico Jiménez S.
- PROVINCIA DE HEREDIA
- 1 Presbítero don J. Daniel Carmona
- Suplentes:
- 1 Don Ramón Luis Chacón
 - 2 Don Eitelberto Martínez
- PROVINCIA DE LIMÓN
- 1 Licenciado don Luis Cruz Meza
- Suplente:
- 1 Don Gonzalo Facio Z.
- PROVINCIA DE PUNTARENAS
- 1 Don Alberto Moreno Moreno

Oportunamente se publicará la lista del Guanacaste.

Aviso del Comité Ejecutivo del Partido Reformista

Durante la ausencia en esta capital de nuestro Jefe y Candidato, General don Jorge Volio, quien partió hoy en gira política por la provincia de Guanacaste, queda encargado para atender todos los asuntos del Partido, don J. Miguel Rodríguez Villarreal, Tesorero General y Secretario de la Jefatura. Horas de despacho: de 12 a 2, todos los días, en la "Casa del Pueblo".

San José, 17 de octubre de 1925.

FISCALES REFORMISTAS

Se avisa a todos los reformistas que quieran actuar como Fiscales en las próximas elecciones para Diputados y Municipales, se sirvan pasar a la Secretaría General en la Casa del Pueblo, a los editores en el libro que para ese fin lleva esta Oficina.

AURELIO SALAZAR S.
Secretario General

Oportunidades

Alquilo Locales para comercio, higiénicos y bien situados, 100 varas al Norte de la Botica Oriental, a muy bajo precio. Informes: AUGUSTO COLOMBARI

Vendo Lote de media manzana, situado a 800 varas al Norte del Mercado de San José, a \$ 4.00 vara.

Augusto Colombari

TELEFONO 360 APARTADO 1207

La Artística

Ofrece el más variado y constante surtido en flores. Estando próximo el día de finados, haga sus órdenes anticipadamente a ésta jardinería, situada detrás del Cuartel Buena Vista.

Gustavo Sanchez R.

Teléfono 533

Maderas de Pinotea

Del 1.º de Setiembre próximo en adelante SE TRASLADARA EL DEPOSITO situado en la Escuela Juan R. Mora a un local de su propiedad situado a 150 varas al Oeste de la Fábrica de Mosaicos de doña Adela v. de Jiménez a 100 varas al Norte de la Cárcel Vieja.

Llamamos la atención de los Constructores acerca de la Calidad, precio y descuento que ofrecemos.